

- no obstante que Ocampo, Lerdo y otros lo tratan de la manera mas humillante.
26. Los hacendados del Valle de San Andrés y Nopalucan cansados de sufrir á los Carbajales y sus gavillas, organizan algunas fuerzas de seguridad, las cuales dan tan buenos resultados, que en ménos de una semana aprehenden á treinta bandidos y les recogen una gran parte de sus robos, entre otros unos 24 tercios de algodón.—Dá Ocampo órdenes á Carbajal para que vaya á auxiliar á Mejía, y aquel responde que es de mas provecho robar haciendas que pelear con los soldados.
27. El apóstata Fr. Félix Mejía invita á un eclesiástico de Córdoba para que se adhiera á la causa constitucionalista, bajo el concepto de que si lo hace recibirá quinientos pesos y colocacion donde mas le agrade. El invitado tuvo el buen sentido de rehusar.—Los constitucionales entran á Ixhuatlan, y despues de robar algunas casas se llevan la Custodia de la parroquia, siendo de advertir que Fr. Félix hacia de cura, tanto en este pueblo como en Coscomatepec.—Blanco, el ladrón sacrilego, que ocupaba á San Miguel Allende, huye á la aproximacion del general Velez y camina veinte leguas en ménos de diez horas.—A consecuencia de las reclamaciones hechas por la legacion británica, Juarez por medio de su ministro Rojas espide una circular para que *el Sr. D. Antonio* sea puesto á disposicion del poder judicial, porque sabe extra-judicialmente que ha aprisionado al cónsul de S. M. B. en Tepic
28. Destierros en Morelia por supuestas conspiraciones.—Arteaga hace que Maravatio contribuya con unos diez mil pesos que ha menester para cuidados de familia.—Venta del convento de la Merced en Veracruz.—Fusilamientos en Ciudad Victoria, ordenados por Garza, en las personas de D. José M. Maya, D. Hipólito y D. Bernabé Hiracheta, D. Antonio Reyes y D. Dionisio Hernandez, acusados de conservadores.—Ocupa el general Woll á Zacatecas, y en contraposicion de lo que hacen los constitucionalistas, previene que si algun soldado ú oficial fuese osado de tomar alguna cosa contra la voluntad de su dueño, sea poco ó mucho, será pasado por las armas irremisiblemente.
29. Antonio Flores con una gavilla de 45 salteadores sorprende á Tepeji del Rio y roba caballos, dinero, y á falta de uno y otro cuanta ropa encuentra. Intentan pasar á

- Cuautitlan para continuar sus proezas; pero sabiendo que se les esperaba y aun se les perseguia, huyeron como de costumbre.—Manuel Toro saca por fuerza del convento de Santa Anita cuatro religiosos legos y los obliga á tomar las armas.
30. Derrota de tres mil constitucioneros en Teotitlan del Camino, en que pierden su artillería, parque, armas y multitud de prisioneros.—Alatriste perseguido por Mendez, ofrece á éste la mitad de utilidades en los robos que ha hecho y que aun piensa hacer, prometiéndole castigar á sus enemigos personales, aun cuando sean de la misma camada. Mendez no admite.—Doblado se roba de las haciendas inmediatas á Leon, sesenta reses que conduce á dicha ciudad.
31. Fandiño se lleva á los españoles D. Lorenzo Diaz y D. Aniceto Vallejo, á quienes pide un fuerte rescate. Como no les es posible darlo, sufren infames tratamientos de tal bandido, quien además de esta piratería en tierra firme, se ocupa en robar á los pasajeros entre Cuernavaca y Tlalpam.—Tlalquitenango sufre la visita de los bandoleros, quienes recogen cuanto pueden en las casas y luego exigen al párroco 500 pesos de contribucion.—Los franceses Cairé y Rauset son asaltados en las Vigas por quince constitucioneros, los despojan de cuanto traian, y luego los amagan con fusilarlos si no entregan una fuerte suma. Los dejaron libres á instancias de Susano Hernandez.

NOVIEMBRE.

- 1.º El *Progreso* de Veracruz asegura que el general Cobos ha sido derrotado en Teotitlan, perdiendo 12 piezas, 1,500 fusiles, 500 cajones de parque y 1,200 hombres entre muertos y prisioneros; cifras precisas de la pérdida de Mejía en dicho punto el 30 del pasado.—Una gavilla de las de Carbajal, aprisiona y hiere á cuatro pasajeros en el camino de Texcoco, y luego les exigen fuerte rescate.—Carbajal sale para Huamantla y hace otra requisita de gente.
- 2.º En Morelia, la misma guardia que habia en el convento de San Agustin, se roba las alhajas y vasos sagrados que habian quedado en la iglesia. Epitacio lamenta el suceso y absuelve al custodio.—Manda derribar el cementerio de San Francisco el mismo Sancho, para hacer una plaza en aquel sitio.

3. Las gavillas de Carbajal se acercan á Texcoco en número de 200 hombres y son rechazados por el vecindario; pero eso no impide que roben las casas que estaban mas léjos de la línea de defensa.—Al fugarse saquean á Xoxocotlan y la Purificacion, siendo el mas furioso de los desarrolladores el gefe Trinidad Maldonado y sus segundos Dolores Osorio y Matias Espejel, quienes ántes se habian indultado.—Los Troncosos, subalternos de Doblado, saquean algunas casas de comercio de Leon.
4. Epitacio Huerta ocupa los fondos de las conferencias de San Vicente de Paul en Morelia, dando por razon que con eso se fomentaba la holganza y se creaban enemigos al gobierno. Las miserables familias que recibian esos socorros, padecen necesidades extremas.—Unos demagogos de Ayahualulco, hacen una esposicion á Juarez, manifestándole no buena voluntad para saquear é incendiar fincas, y éste contesta por conducto de su ministro Ocampo, escitándolos á que no se escedan en tales cosas.
5. Un individuo de Tizapan trata de pronunciarse contra el gobierno, y para principiar su obra política se roba los productos de la recaudacion, bien insignificantes por cierto.—Ocupacion de Oajaca por el general Cobos. Los constitucioneros al abandonarla no se olvidaron de llevarse en las uñas cuanto pudieron.—Asesinan los constitucionales cerca de San Miguel á D. Mariano Ramirez.
6. Muere Trinidad Maldonado á consecuencia de las heridas que recibió en Texcoco el dia 3.—Un religioso apóstata de Aguascalientes es asesinado por los constitucionales, para robarle el oro y alhajas que se habia adicado de Nuestra Señora de la Merced. Manuel Toro y Pedro Jimenez, llegan á la hacienda de Gallineros (Mascota) y allí cometen sus robos de costumbre.
7. Miguel Arroyo y Pomposo Sanchez, con 36 bandoleros, asaltan la hacienda de Tecocomulco.—El español D. Facundo Cuervo, administrador de ella, luego que vió á los constitucioneros, mandó cerrar el zahuan, y Arroyo entonces le envió un recado diciéndole que no llevaba otra intencion que la de hablar de un asunto de sumo interés. Cuervo accedió, y al abrir una ventana para hablar con Arroyo, éste lo mató de un pistoletazo. En consecuencia del desórden que ocasionó este atroz hecho, los dependientes ya no pensaron en defenderse y la finca sufrió un completo saqueo. Toma de Tepic por el coronel Lozada, despues de cinco dias de combate, y

- muerte del bandido Coronado.—Derrota en Gallineros de Manuel Toro y muerte de Pedro Jimenez.
8. Se cae muerto en Romos José Maria López, que habia fungido de gobernador en Aguascalientes, y que andaba huyendo para escapar del castigo de sus crímenes.—Perseguido Casales por el general Ayestarán, fracciona su gavilla y se ocupa en asaltar la diligencia de Cuernavaca.—Derrota de Rojas en Tepic y ocupacion de esta plaza.
9. Perdomo y Sáyago, nombrados gefes políticos de Jalacingo y de Jalapa por Juarez, disputan sobre quién debe obedecer, á quién; llegan á las manos y Perdomo hiere gravemente á su contrincante hasta dejarlo moribundo.
10. Ignacio Rodriguez (á) el Mosco, se acoge á la gracia de indulto en Matamoros Izucar y disuelve su gavilla.—Huajuapán es ocupado por las tropas del gobierno, habiendo sido abandonada la plaza la noche anterior, no sin sufrir la despedida de los constitucionales.—Cordero, que habia capitulado en Tepic, se va al Rosario cargado de sus ahorros: los companeros que lleva saben que lleva mucho oro y deciden asesinarlo, lo cual verifica un gefe de bandidos de Mazatlán.
11. Naolinco es asaltado por 300 constitucioneros, á quienes rechazan los pocos soldados que habia y se posesionaron de la torre. Aquellos en su despecho roban é incendian las casas que tienen á la mano, y se llevan á D. Higinio Guevara, por quien piden rescate ó se fusilará si no se entrega la suma pedida.
12. Degollado se prepara para combatir con 6,000 hombres á 2,000 que sabe lleva el general Miramon: pide una conferencia á éste y la tienen en Apaseo: propone aquel al general presidente que si se adhiere á la constitucion, se le dará el mando en gefe. El general Miramon rechaza semejante oferta y le ofrece á Degollado batirlo al dia siguiente. Miéntras tanto José Maria Arteaga, que era el que conducia los caudales, se fuga hoy para Morelia, llevándose el dinero *por precaucion*.
13. Las chusmas acadulladas por Degollado y en número de 6,000 hombres, son derrotadas completamente en la Estancia de las Vacas por 2,000 hombres, al mando del general Miramon. Trece carros de parque 31 piezas, multitud de prisioneros, armas y equipajes son los trofeos de esta victoria.—Entre los carros venia uno de hachas y barras.—Aureliano Rivera sorprende la corta guarnicion

- de Tlalpan, y asesina cobardemente al comandante de policía Barrera. Luego echó leva de caballos y dinero.—Alatriste, Carbajal y los Cabriotos, se presentan delante de Tulancingo y le intiman rendición: se les ciente dignamente y atacan hasta el 15 al vecindario y á su pequeña guarnición.—No pierden las chusmas el tiempo, porque en este día y el siguiente roban las casas que están fuera de las fortificaciones.—Espejo invita al general Robles de parte de Ocampo, para que se pronuncie al mismo tiempo que valido de supercherias se constituye espía de la division de Oriente.
14. Llegan los dispersos de la Estancia á Guanajuato y el mismo Degollado salva la distancia de 38 leguas en menos de 15 horas!—Espulsa Juarez de Veracruz á D. Ponciano Arriaga, por sospecharlo comonforista ó lerdista.—Chico Sein roba en San Luis Potosí á un comerciante 7,000 pesos, so pretexto de que eran del general Velez.
15. Alatriste y sus chusmas se retiran de Tulancingo hácia Huauchinango, é incendian para desquitarse de no haber entrado á aquella poblacion, las haciendas de Tlaltengo, Caltenco y Huehuetlita.
16. Cuatro libertadores que robaban la diligencia de Puebla entre Huamantla y San Juan de los Llanos, son aprehendidos en el acto de su ocupacion y pasados por las armas.—Unos constitucioneros se apoderan de Ixmiquilpan y roban gran parte de las casas.
17. La policía sorprende un depósito de armas que servia para proveer al bandido Aureliano Rivera, y el cual depósito lo tenia un francés.—Doscientos cincuenta constitucionales atacan á Jico, y siendo rechazados se ceban en las casas que encuentran fuera de la línea de defensa.—Chico Sein hace fusilar en Alaquines á un Sr. Z rate, por el grave delito de sospecharlo reaccionario. Entre la aprehension y la muerte mediaron tres cuartos de hora.
18. En Morelia se impone un préstamo de 30,000 pesos para reparar el descalabro de la Estancia. Algunos de los cuotizados se niegan por falta de dinero, y Porfirio los pone en prision y los embarga. Echan abajo mas campanas y la leva es asombrosa.—Gonzalez Ortega ocupa nuevamente á Zacatecas, y para resarcir el tiempo perdido, echa garra á varios capitalistas para que le entreguen dinero.—Campuzano roba el pueblo de Jocanan y los lugares inmediatos con una chusma considerable.

19. La *Reforma* de Veracruz escribe largamente para persuadir á sus lectores que en la Estancia ha sido derrotado el general Miramon, dando como prueba concluyente que Degollado traía 6,000 hombres y 35 piezas manejadas por artilleros norte-americanos, mientras aquel solo tenia 2,000 y *todos mexicanos*.—Diaz Salgado echa la garra liberal con 200 bandidos en los pueblos inmediatos á Huichapan.—Ciento cincuenta constitucioneros al mando de Gregorio García y Tomás Lazo, asaltan á Atemanica, de donde sale el vecindario huyendo por no tener armas para defenderse.—Las casas, el templo y las tiendas son totalmente robadas, hasta el extremo de llevarse aun los petates de muchos infelices. Persiguen á los fugitivos, y los que caen en sus manos son tratados brutalmente. En la iglesia destrazan las imágenes de los santos y les quitan hasta los vestidos.
20. Derrota de Campuzano y dispersion de su gavilla por sesenta dragones al mando de D. Javier Lagarde.—Diaz Salgado saquea la hacienda de Arroyozarco, llevándose hasta los aparatos del telégrafo.—El presbítero D. Ramon Valenzuela, seducido por Gonzalez Ortega, trata de contraer matrimonio civil, pero no tiene tiempo de hacerlo por la aproximacion de las fuerzas del supremo gobierno.
21. Mugarrieta va á Anganguo á reclutar gente para levantar un nuevo ejército que venga al vencido en la Estancia: los vecinos del Mineral luego que lo saben se esconden en los cañones de las minas, y para sacarlos de allí el reclutador quema sobre las bocas de los cañones toda la maquinaria y cuanta madera encuentra. Con este arbitrio reúne doscientos voluntarios y hace perder á los dueños sesenta mil pesos.—Vuelve á ocupar el general Woll á Zacatecas, de donde huyó ayer tarde Gonzalez Ortega, llevándose la fuente bautismal, vasos sagrados y demas alhajas de los templos.
22. Zacatlan y Tlaxcala son despojados de cuanto tienen por Alatriste, Carbajal y Mendez. En San Diego del Bizcocho y las haciendas inmediatas, veinte constitucionales de los prófugos de la Estancia cometen muchos robos.—Fusilan los constitucionales en el Venado á Zapata, por reaccionario, pero sin tomarle siquiera una declaracion.—Asesinatos en Cuernámaro y robo completo de sus casas, cometido por 400 latro-constitucionales al mando de Ignacio Liceaga.—Carbajal captura al dueño de la

hacienda de Santa Agueda, y no lo dá libre sino mediante un fuerte rescate.

- 23. En Durango se impone un préstamo de 35,000 pesos para emplearlos en perseguir á los ladrones *rateros*, y á los que resisten el pago los roban los constitucionales.—Florentino Guerrero saquea el rancho de Paso-Hondo (Piedragorda) y el del Capulin paga un crecido contingente de caballos y semillas.
- 24. Asalta Bocanegra la diligencia de Puebla y se lleva algunos individuos, entre ellos á los Sres. Mendizabal y Lopez, á quienes maltrata de obra y les exige rescate de 2,000 pesos á cada uno.—Se nombra en Morelia á Gabino Ortiz comisionado del registro civil, y este individuo se esmera en recoger las obvenciones parroquiales con demasiado rigor.
- 25. San Luis Potosí es ocupado por el Sr. Diaz de la Vega: las chusmas huyen, pero no llevan las manos vacías. Una carta asegura que pasa de un millon lo que han robado al Departamento.—En la cuesta de San Juan roban los constitucionalistas un buen número de bueyes y caballos para ejercitar su profesion.—Despues de haber robado Alatríste y Molina á Zacapoaxtla, Márquez y Juan Francisco roban á Molina y Alatríste lo que tenían aún existente de sus buscas.
- 26. Vuelve Carbajal á asaltar la diligencia de Puebla: se lleva nueve personas de rescate y trata brutalmente á tres hermanas de la Caridad, golpeando á una cruelmente.—San Diego del Bizcocho y las rancherías próximas vuelven á sufrir la garra de los bandidos fugados de San Luis Potosí.—El *Chupamirto* y el *Gavilan*, constitucionalistas, saquean é incendian algunos ranchos inmediatos á Cuautla de Amilpas, destruyendo lo que no se pueden llevar.
- 27. Entran á México los prisioneros de la Estancia y parte de su artillería escoltada por la division Mejía.—Huerta traslada todo el botín que ha hecho durante su gobierno á la hacienda del Tejamanil, y aun los muebles del palacio del gobierno se lleva.—Derrota de Gonzalez Ortega en la Concepcion (Sombrete).
- 28. Cuarenta gefes constitucionales que salieron de San Luis se pelean en la hacienda de Bocas por el mando y hay sus fuertes cuchilladas, dispersándose al fin y echándose á robar por los ranchos y haciendas del tránsito.—Carbajal vuelve á Santa Agueda, impone un préstamo

fuerte al dueño, que éste paga por evitar el robo con que lo amenaza la *bestia negra*.

- 29. Carbajal impone una contribucion de 50 p^o sobre el capital que representan las fincas del territorio de Tlaxcala.—Los constitucionales de Misantla para deshacerse de D. Higinio Guevara le ministran un veneno, y para mas violentar su muerte le disparan balazos por la claraboya de su prision.
- 30. En Ometusco una gavilla al mando de Canales se roba 38 barriles de aguardiente y otras friolerillas por el estilo.

DICIEMBRE.

- 1.º Se firma en Veracruz el tratado Mac-Lane-Ocampo, segun el cual se dá á los Estados-Unidos el derecho de tránsito por la República, franquicia para su comercio, intervencion en nuestra política y gobierno, y cesion á perpetuidad del paso por Tehuantepec, obligándose los Estados-Unidos á poner á Juárez en la presidencia con las armas yankees, y dándole dos millones por estas ventajas.
- 2.º En Tehuacan se indultan D. Antonio Dominguez, D. Rafael Ceballos, D. N. Rivas, Lic. D. Joaquin Heras, D. Vicente Lit, D. Agustin y D. Ignacio Mot.
- 3.º D. Guadalupe Salgado en el Zapote derrota una gavilla de constitucioneros, y mueren en la refriega el comandante Benigno Montoya, Montúfar, y el alférez Leandro Flores, quienes pocos dias ántes habian estado robando la diligencia y cometiendo mil excesos.—Con motivo de esto muchos se acogen al indulto.—El *guero* Lopez entra á Cuicatlan y asesina cobardemente al prefecto, á uno de los alcaldes y á D. Manuel del Moral, comandante de las pocas fuerzas que allí habia, dejando herida gravemente á la esposa del prefecto. Despues de estas proezas siguió el robo de ordenanza.
- 4.º Se indultan en el territorio de Iturbide once individuos que militaban con Casales y Villalva.—Nuevos préstamos é impuestos en Morelia. Sancho encarga á la prefectura la creacion de una casa matriz que provea á todo el Estado de hijas de la alegría, para moralizar á esas desgraciadas víctimas de la corrupcion.
- 5.º La hacienda de la Floresta es incendiada por Carbajal, pero despues de haberla saqueado completamente.—Igle-